

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 14 DE JULIO DE 1903

NÚMERO 339

## PAGES HERMANOS

### SUCESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Brevia GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotes, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

## LINEA

### Hamburguesa-Americana

#### SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

## The Central América Engineering Co.

### Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537.

Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E ALLEN, Director.

## LUIS CRUZ

### Cirujano-Dentista

Oficina dental: casa de habitación frente á la Aduana. Contando con escogidos materiales traídos personalmente de los Estados Unidos, ofrezco mis servicios en todo lo referente á la profesión. Garantizo todo trabajo y la mayor puntualidad. No ejerciendo mi profesión, ni como medio de negocio ni de vida, con mis precios no pueden competir ninguno de los dentistas en esta capital establecidos.

Precios sumamente baratos. Una visita convence. A todo pobre se cura gratis. Julio 2-1 m.

## 50 colones de gratificación

Como fiador de haz del reo Juan Rafael Rojas Calvo, tengo que presentarlo á la cárcel pública de esta ciudad y como dicho reo ha desaparecido de su residencia, ofrezco una gratificación de cincuenta colones á la persona que lo presente, sea autoridad ó particular, al Juez del Crimen de esta provincia. La filiación del reo es así: edad, veinte años; estado, soltero; profesión, agricultor; domicilio, Santiago Oeste de este cantón; nacionalidad, costarricense; estatura, un metro setenta y cuatro centímetros; cuerpo, regular; cara, redonda, blanco; ojos, pardos; nariz, regular; boca, regular; pelo, bermejo; cejas, negras; bigote, nada ni barba; señales particulares, ninguna; viste de camisa y descalzo. La gratificación la pagaré en el acto que el reo entre á la cárcel.—Alajuela, 8 de Julio de 1903.—MARCELO ROJAS. 5 v.

## El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briccño

REDACTORES,

Leonidas Briccño, Segundo Ispizúa

Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

#### Cablegramas

Roma, 9.—Habla un repórter de periódico: Por favor especial me permitieron visitar las habitaciones del Papa, donde celebré una conferencia con un personaje quien está mejor informado que nadie y que por motivos que son fáciles de comprender no desea que se divulgue su nombre. Me dijo que esta mañana se notaron señales de mejoría en la condición del Papa; que había descansado bien la mayor parte de la noche y que su sueño no fue de prostración ó decaimiento sino sueño tranquilo y natural; que los buenos efectos se notaron palpablemente esta mañana, pues la temperatura del paciente no era otra que la temperatura normal de un hombre de la edad del Pontífice. Ahora padece una ligera tos. Orina bien aunque con los riñones afectados, lo que demuestra que la acción del corazón está más fuerte y que la circulación de la sangre es ahora mucho mejor. Las manos tienen ya su natural y casi diáfano aspecto. El doctor Laponi manifestó esta mañana, á los prelados que lo esperaban en la antecámara, que había examinado el esputo del paciente y que ya podía confirmar su diagnóstico. Dijo que había encontrado señas de sangre, lo cual demuestra claramente la existencia de la neumonía: Hasta la ahora el doctor Laponi había permanecido reservado y ansioso. Se ve que tiene alguna esperanza, pero se dice, sin embargo, que está lejos de creer en la mejora definitiva ó permanente de su augusto paciente. El Papa mismo notó al despertarse que estaba más fuerte. Dijo con energía inimitable que quería continuar su vida ordinaria, é insistió en vestirse solo y después pasó á su poltrona, donde se sentó y, por primera vez, desde que se enfermó, se hizo su toilette. No contesto con esto, luego se hizo afeitar. Mucho se conmovió Su Santidad cuando se enteró de las numerosas manifestaciones de simpatía que le han llegado de todas partes del mundo.

—Las 4 p. m.—Se pusieron al Papa dos inyecciones: una Laponi y la otra Manzoni. Su Santidad durmió pero su sueño no fué completamente tranquilo. Desde ayer se le disminuyó el alimento por habersele descompuesto el estómago. Su alimentación se compone de caldo de carne de res.

—Las 6 y 10 a. m. Se dice que poco después de despuntar el alba, Laponi hizo una visita al Papa y lo encontró rezando. Le preguntó si quería alguna cosa y Su Santidad le respondió: Hoy hace una semana que enfermé. Estoy rindiendo gracias al Todopoderoso por haberme dado fuerzas para rezar todavía.

—A las 10 a. m. se expidió un boletín relativo á la salud del Papa. Dice que el paciente descansó bien durante la noche. La neumonía sigue su curso normal. El estado general de Su Santidad es regular. (F) Laponi-Manzoni. Esta mañana tuvo lugar una consulta entre un especialista que fue llamado y los médicos de cabecera Laponi y Manzoni. Su Santidad se quedó mirando al especialista y le preguntó:

—¿Cuándo vendrá Manzoni?

—Inmediatamente, si así lo desea Su Santidad, contestó el médico.

—No, repuso el Papa, solamente quiero saber aproximadamente la hora de su llegada.

El doctor Laponi entonces le manifestó que Manzoni llegaría como á las 8 1/2 a. m.

—Monseñor Valponi, quien sufrió ayer un ataque, murió esta mañana. No obstante que la enfermedad del Papa es siempre el foco de todo el interés, el caso de monseñor Valponi llamó mucho la atención por la manera como lo atacó la enfermedad que le dió la muerte. Por designación del Papa desempeñaba el puesto de secretario de la Congregación Consistorial. Es casi imposible describir la sensación que produjo en el Vaticano la noticia de la muerte de Valponi. Desde que cayó atacado perdió completamente la voz y luego se le murió el lado derecho del cuerpo. Se hizo la autopsia y se averiguó que la causa de su muerte fué congestión cerebral. Mucho cuidado se ha tenido para que no llegue á oídos del Papa la noticia de la muerte de Valponi, pero va á ser imposible impedir que lo sepa, porque el puesto que ocupaba Valponi tiene que llenarse inmediatamente. Era á él á quien le correspondía, por el puesto que ocupaba, ejercer como jefe en caso de un interregno papal.

—Después de la consulta de los médicos, el doctor Laponi, dijo: "En mi opinión, no hay ninguna esperanza. Esta mañana acaricié la

idea de que quizá podríamos salvarlo. Ahora veo que es imposible." Se espera que como á las 9 p. m. se expedirá otro boletín oficial. Uno de los fenómenos más notables que se han presentado en la enfermedad del Papa es que continúa vestido y sentado y con la inteligencia completamente despojada. El motivo de la alarma es que los médicos descubrieron que hay tendencias á peligrosas complicaciones internas. Desde que enfermó el Papa no ha tenido un día de tanta tranquilidad como el de hoy. Las esperanzas del restablecimiento de su salud llegaron á tal punto que el público en general comenzó á creer que el Pontífice se hallara fuera de peligro. La mejor síntesis de esta idea son las palabras que el doctor Laponi dijo esta mañana cuando salió de la habitación del Papa, que ahora si tenía algunas esperanzas. No contaba, sin duda, con que el Papa comenzaba á sentir síntomas de diarrea.

—Se ha expedido el siguiente boletín referente á una consulta que tuvo lugar á las 4 p. m. con la participación del profesor Rossini. Demuestra el examen que rápidamente se está formando líquido en la pleura. Los latidos del corazón son débiles. No hay señales de lesión valvular. Tiene 90 pulsaciones en vez de 65, que es el pulso normal. La respiración superficial y á largos intervalos. Los riñones no desempeñan sus debidas funciones: El estado de Su Santidad se considera grave. (F.) Rossoni-Laponi-Manzoni. La repentina recaída del Papa ha puesto fin á todas las alegres esperanzas. El profesor Rossoni examinó á S. S. empleando lo que se llama "El Sistema Cacceli." La consulta dilató más de dos horas. En una parte del examen se hizo al paciente pronunciar las palabras italianas "trenta tre," pues cuando el corazón funciona mal y hay suero en la pleura, á uno que pone el oído en el costado del paciente, le suenan las palabras "trenta tre" como si no se pronunciaran las consonantes. El experimento dió mal resultado. Demostró no sólo que existe líquido en la pleura sino que se está aumentando rápidamente. El venerable paciente tiene ahora la misma molestia que se observó el martes pasado. Se hace indispensable otra operación, pero este punto no se resolverá si no hasta después de otra consulta, la cual se ha pospuesto para esta noche debido á la debilidad del paciente.

Dentro de dos ó tres horas los tres médicos harán otro examen. El Papa sufrió gran prostración después del examen practicado por el profesor Rossoni á consecuencia de la afección que tiene en los riñones. La diarrea ha desaparecido. El Papa se levantó y se vistió solo y se puso á examinar unos documentos oficiales que han estado esperando su atención hace dos ó tres días. Poco después el paciente sufrió una repentina recaída. Se teme ahora que pueda morir de un momento á otro.

—En el Vaticano se han recibido despachos de casi todos los cardenales en el exterior, avisando que están en camino para ésta. El cardenal Moran, arzobispo de Sidney, Australia, ha telegrafiado avisando que se embarca hoy. Como su viaje tiene que ser muy tardado, porque tiene que darle vuelta á la mitad del globo, es probable que no pueda llegar á tiempo para asistir á la elección del nuevo Papa; sostienen algunos peritos que tiene derecho á pedir que se suspenda el cónclave hasta que él haya llegado á Roma. Es sin embargo muy dudoso que la elección del Papa se posponga por la falta de un cardenal. Gibbons se embarca hoy para Roma. Como el cónclave no se verificará sino hasta los diez días después de acaecida la muerte de León XIII, Su Eminencia tiene sobrado tiempo para participar en la elección. La venida del cardenal Gibbons se mira con interés universal, pues se le considera como representante del espíritu moderno y progresista de los Estados Unidos. Se augura que en el cónclave habrá una lucha entre los partidarios del progreso moderno y los representantes de las tradiciones conservadoras.

Londres, 9.—En viaje para Francia el presidente Loubet tomó esta mañana el tren que había de conducirle á Dover. Los incidentes de su partida constituyeron un elocuente testimonio de las simpatías que deja en Londres el digno mandatario. Se captó la voluntad del público inglés por su cultura sin presunción y por su cordial sinceridad. Hizo lo que no han podido hacer otros soberanos que han visitado este país. A pesar de lo temprano de la partida, las calles estaban llenas de espectadores desde Saint James hasta la estación del ferrocarril. El hurra británico y el viva francés resonaban continuamente. En la estación le esperaban el rey Eduardo, el príncipe de Gales, el duque de Connaught, lord Lansdowne, Mr. Balfour y los demás miembros del ministerio. Estuvieron presentes también los miembros de la embajada francesa, varios militares de alta graduación y otros muchos funcionarios. Cuando el coche de Loubet paró, se adelantó el rey y tomando el presidente por el brazo le llevó al salón de espera y luego al carro real. Por unos cuantos minutos el rey y el presidente conversaron con mucha animación. El rey tomó de la mano derecha al presidente y le palmoteó el hombro con la otra. En todas direcciones se notaban los retratistas tomando vistas del grupo. Después de darle otro apretón de manos, su Majestad condujo al presidente al interior del carro donde se quedó conversando hasta

que empezó a caminar el tren. Los concurrentes echaban vivas por Loubet y la banda tocaba la Marsellesa. Loubet permaneció en la ventana del carro, sombrero en mano, hasta que el tren desapareció. Al llegar a Dover, Loubet se embarcó a bordo del crucero francés "Guichen" el cual zarpó enseguida con destino a Francia, convoyado por una flota de torpederos británicos. De Dover Loubet telegrafió al rey Eduardo dándole las gracias por el espléndido recibimiento que se le había acordado como representante de Francia.

Un despacho de Constantinopla que publica el "Daily Telegraph" avisa que el ocho se verificó una reunión de ministros. Los partidarios de la guerra insistieron en que Turquía tiene derecho a continuar la ocupación de los puntos estratégicos de la frontera. A pesar de las demandas de Austria y Rusia sostienen ellos que es imposible obrar de otro modo si Bulgaria continúa preparándose para la guerra.

Washington, 9.—Por advertencia de la secretaria de Estado la secretaria de la armada ha dado los pasos para impedir que continúe la interrupción del comercio americano en el río Orinoco, ya sea por parte del gobierno ó de los revolucionarios. Estos pasos se deben á los informes recibidos del encargado de negocios americanos en Caracas. Dice dicho funcionario que las fuerzas del Gobierno detuvieron en San Fernando dos vapores pertenecientes á la compañía de navegación del Orinoco y que los revolucionarios apresaron tres en ciudad Bolívar, y que probablemente intentan apresar y destruir todos los vapores pertenecientes á la misma empresa. Ayer se telegrafaron órdenes á la cañonera "Brancott," la cual se halla en Puerto España, para que se dirija inmediatamente al Orinoco á poner en libertad los vapores apresados. No se espera ninguna resistencia.

Nueva York, 9.—Despachos de Roma y Londres, recibidos antes de media noche, avisaron que el Papa ha sido operado nuevamente y que se le sacó el fluido de la cavidad pleural. Despachos recibidos más tarde avisaron que en el Vaticano se niega que se haya practicado tal operación. La muerte de Valponi no ha sido comunicada al Papa. Se temía al principio que sería necesario avisarle para que nombrara el sucesor, pero, después de consultar el caso, se resolvió, apelando á precedentes, nombrar secretario sin la intervención del Papa. La importancia principal la tiene durante el cónclave. Así es que se considera necesario llenar el puesto. El cardenal camerlengo nombrará el secretario. En su mejoría el Papa recibió á los cardenales residentes en Roma, cuyo número asciende á 25, como muestra especial de su gratitud por las demostraciones que han hecho durante su enfermedad. Se les mandó llamar al Vaticano. Su Santidad se encontraba con los cardenales Oreglia, Gotti y Della Volpe, cuando se presentaron los siniestros síntomas que obligaron á Lapponi á suspender la recepción. En los círculos bien informados del Vaticano susurrarse que el que tiene más probabilidad de ser electo Papa es el cardenal Ferrari, arzobispo de Milán. Varios miembros del Sacro Colegio quieren elegir un Papa que esté en armonía con las tendencias modernas del mundo cristiano. El cardenal Ferrari es hombre de una humildad que ha subido al puesto que ocupa gracias á su propio mérito. Pocos como él podrían resolver las diversas cuestiones que tendrá que tratar el futuro Pontífice.

Panamá, 9.—Notician de Bogotá que en la Cámara de diputados pasó en primera lectura el proyecto titulado: "Ley de estipulación de libre pago." En el Senado continuó el acalorado debate acerca de la proposición hecha por Caro referente á que no debe discutirse el tratado canalero sino hasta tanto Marroquín no le ponga su firma. Se habla también de que se debe pedir á los Estados Unidos que fije el plazo dado para la ratificación. El debate continuará el 11.

Roma, 10.—Después de su primera visita al Papa, el profesor Rossoni, dijo: "No creo posible poder salvar al Papa. Puede vivir pocos días más. La crisis que aconteció hoy fue debida á la misma dolencia. En esta enfermedad siempre hay efusión. Tal vez sea necesario volverlo á operar mañana á fin de sacar el líquido que se ha formado otra vez, y si se hace esto es con la mera idea de prolongarle la vida un día ó dos más, sin esperanza alguna de salvarlo."

Calais, 9.—Se le acordó una magnífica recepción á Loubet cuando regresó á tierra francesa. Se llevó á cabo una recepción pública. Los oradores le felicitaron por el feliz resultado de su visita á Inglaterra. El presidente manifestó que su visita á Londres le había dado una oportunidad más para descubrir que en el extranjero se hace más justicia á Francia que dentro del mismo país. La impresión que trae es profundamente satisfactoria. Se veía que el patriota sentía inmerso regocijo en proclamarlo en alta voz.

## Habla el maestro

### La evadida polémica Salinas-Obregón

#### NUESTRA PRIMERA ENSEÑANZA

##### —Verdades amargas—

Ayer tuvimos una entrevista con el ilustre maestro don Carlos Gagini. Le hallamos en su departamento de estudio y con la llaneza que le es propia, presto estuvo á contestarnos á las preguntas que le hicimos acerca de las debatidas cuestiones sobre instrucción pública.

He aquí el reportaje:—¿Qué opina usted sobre las cuestiones sobre instrucción que se han suscitado últimamente?

—Opino que ésta es la ocasión de discutir las ampliamente para bien de las escuelas. El señor Obregón hace mal en rebuir la polémica con el señor Salinas, so pretexto del ridículo. La discusión sería sobre asuntos importantes por lo que es ridículo solamente á quienes no saben sostenerla.

—¿Usted está de acuerdo con el informe del señor Salinas?

—En gran parte. También los profesores

del Colegio de Señoritas hemos tropezado con la falta de preparación de las alumnas que vienen de las escuelas, su indisciplina, y lo que es peor, su escaso desarrollo intelectual. ¿Se debe esto á la insuficiencia de los maestros? No lo creo: en su mayor parte son inteligentes y laboriosos. El hecho es que cada año vienen las alumnas peor preparadas que las del año anterior, y de lo mismo he oído quejarse á varios profesores del Liceo.

—¿A qué atribuye usted entonces esa decadencia?

—Al método. Se ha seguido el de Pestalozzi, pero no en su esencia, sino en su formalismo; se ha pretendido que los maestros sean más pestalozzianos que el insigne pedagogo de Zurich; se pierde el tiempo en divagaciones estériles, en disertaciones impertinentes á los niños, se agota un tema, una palabra, hasta fastidiar soberanamente á los niños, que, áridos de saber, se ven obligados á repetir cien veces lo que tienen harto sabido. Pronto publicaré un estudio sobre enseñanza, pero me faltan algunos datos que recogeré en las visitas que pienso hacer á las escuelas. Hablaré con imparcialidad y franqueza; pero ya verá usted que muchos se enojarán, creyendo ver en mis escritos apasionamientos y ataques personales. Eso es lo que nos pierde. Dice uno algo encaminado á desvanecer un error pedagógico ó de cualquier otro orden, y en lugar de discutir serenamente, se dan por resentidos los más interesados en desvanecerlo. Le anticipo que yo no aspiro á ninguna plaza de inspector ni de visitador, y que el personal docente y administrativo me merece mucho aprecio; lejos de atacarlo, en mis próximas publicaciones pretendo ayudarle en sus tareas, si no con mis luces, por lo menos con mi franqueza y buena voluntad.

—¿Qué opinión tiene Ud. del actual Secretario de Instrucción Pública?

—Apenas he conversado con él tres ó cuatro veces. El señor Pacheco me parece persona inteligente, de trato sencillo y afable, entusiasta por la enseñanza. Aunque no soy santo de su devoción, le diré también la verdad, aunque él no necesita de mis consejos.

—¿Y cuándo piensa usted publicar su trabajo?

—En agosto, cuando visite las escuelas. Aquí tiene usted el índice: "Escuelas primarias-Método-Programas-Material de enseñanza-Escuelas normales-Segunda enseñanza-Internados."

## Congreso

### Constitucional

#### Sesión del día 13 de julio

##### PRIMERA HORA

Se abre á las 8.40 a. m. bajo la presidencia de don Ricardo Jiménez.

#### Importación de botellas

Pasa a la comisión de Hacienda una solicitud de don José Traube pidiendo que se declare libre la importación de botellas vacías, alegando que la fabricación de bebidas gaseosas y fermentadas ha disminuido la exportación en doscientos mil colones.

#### El monopolio de licor

La comisión de Hacienda, compuesta de los señores Tinoco, Pacheco y Peralta desecha el proyecto del señor Quesada que propone se declare libre la fabricación de licores. Dicen que el proyecto no es viable, que carece hasta de seriedad y que es oneroso.

El señor Quesada indica que se pueden aplicar al informe los mismos apelativos que la comisión emplea con el proyecto. Expresa que su propósito no fué presentar un proyecto sino emitir una idea. Dice que personas importantes creen que el monopolio es un error económico y que gradual y paulatinamente podría cambiarse el actual sistema sin perjuicio de las rentas públicas. Sostiene que vendiendo el alcohol como combustible á 40 centavos, se utilizarían rentas.

El señor Pacheco expone que el señor Quesada presentó una idea, no un plan ó proyecto desarrollado y que solucionar el problema fiscal, por el cual se vio la comisión en la necesidad de rechazarlo.

El señor Tinoco acepta que puede haber un cambio en el sistema actual de recaudación de las rentas de aguardiente, pero que no era deber de la comisión el encontrar ó presentar un proyecto desarrollado, por lo que el propósito del señor Quesada carece de seriedad. Recuerda que según la memoria de Hacienda el último año ha sido en el que menos ha producido la renta de aguardientes, llegando á \$ 850,000, cuando el año 97 subió á \$ 1,400,000. Que gravando en cinco centavos el litro, la renta sólo llegaría á medio millón. Encomia el proyecto de don Cleto González Viquez de hacer bajar á 50 centavos el precio del litro de alcohol para emplearlo en combustible, quedando poca utilidad, para favorecer la industria de la caña.

El señor Quesada opina que es buen

negocio la venta del alcohol á 40 centavos por ser el valor del costo, según dato que le ha suministrado un empleado de la fábrica, el de dieciocho ó veinte centavos.

Pedida á votación se desecha el proyecto.

#### Nuevos impuestos

Pasa á segundo debate el proyecto de la comisión de Hacienda y Fomento en la solicitud de don Manuel Angel Gutiérrez, creando los siguientes impuestos: a) maíz de millo ó sorgo para escobas, 5 centavos de impuesto de introducción; b) palos para escobas, 6 centavos; hortalizas frescas, 25 centavos.

#### Contrabandos

Continua la discusión en detalle sobre procedimiento penal en el castigo de contrabandistas.

Se desecha el artículo 8º que ordena el castigo de la persona, que se hallase en el lugar ó punto donde se descubra fábrica clandestina de aguardiente.

Se lee el artículo 9º que ordena que si en poder de un menor de 16 años se descubriese aguardiente, se castigará al patrón de quien dependa y si no tuviese, el padre, la madre ó el tutor del muchacho.

El señor Fernández califica de descabellada y ridícula la última parte de la disposición.

El señor Presidente se reserva el derecho de hacer una moción modificativa sobre la materia del artículo al terminarse la discusión de los artículos restantes.

La sesión se suspende á las 10.45 para continuarla á la 1 p. m.

#### SEGUNDA HORA

Se abre la sesión á las 1.20 p. m., bajo la presidencia de don Ricardo Jiménez.

#### Orden del día

Continúa la discusión de la moción de don Federico, que reforma el artículo 9 del proyecto de ley de contrabando. Después de largo debate, se aprueba la moción quedando adicionado el artículo en la siguiente forma: "Salvo que esa persona demuestre su inocencia, sin perjuicio de la responsabilidad penal en que ha incurrido el menor." Se aprueban después los demás artículos quedando el 17 con la adición de que el cargo de perito es obligatorio.

—Se aprueba en tercer debate el proyecto de la comisión de Gobernación y Policía en el contrato celebrado entre el señor Ministro de Gobernación y Policía y el señor Manuel Barahona Vargas, relativo al servicio de comunicaciones entre Puntarenas y los puertos del Guanacaste. Se aprobó también en detalle.

—A moción del Diputado Faerron se pospuso para dentro de dos días la discusión del dictamen de la comisión de Gobernación en la proposición del diputado Rodríguez, referente á que ninguna persona pueda ocuparse de la venta de ganado fuera de su domicilio, sin permiso del Jefe Político ó Agente de Policía respectivo, á las 2.10 p. m. se levanta la sesión.

## 14 de julio

La efemeride de hoy recuerda la gran revolución francesa. Este acortecimiento, en sus frutos, alcanzó al mundo entero. Por esto lo celebran todos. Es el triunfo del derecho, de la justicia y de la democracia. Abrió nuevos senderos en el camino que recorre la humanidad. Representa una gran etapa en la vía sin fin del progreso.

Grato es á EL NOTICIERO enviar cordial saludo á la colonia francesa y á los representantes de Francia.

#### POR TELEGRAFO

### El Gobernador de Alajuela en Palmares

#### Recepción

Palmares, 12.—[Recibido á la 1 p. m.] De paso para Atenas nos visitó hoy el señor Gobernador de Alajuela don Ramón L. Cabezas acompañado de los distinguidos caballeros don Luis Castañeta, Alfaro y don Guillermo Ruiz. En su corta permanencia en esta se le obsequió con un almuerzo que la filarmónica amenizó. Al despedirse el señor

Gobernador vivió á las vecinas. Fue bien atendido por la Municipalidad y principales vecinos.—Corresponsal 2º

#### TIT BITS

#### Empresa Bullon & Co.

En el Salón Boliche, por no haber podido conseguir el Variedades, principiará á dar funciones, la Empresa Bullon & Co., de cinematografía, cromatografía, cilindrotropía, astronomía etc. y audiciones del manífico fonógrafo concierto de Edison.

#### Desamparados

Don Leopoldo Retana Salazar fué nombrado miembro propietario de la Junta de Educación del distrito de San Rafael de Desamparados en lugar de don Marcos Astúa.

#### El "Atrevido"

Don Ardilón Castro fué el favorecido con el número mayor en la rifa del "Atrevido", siendo hoy el amigo, poseedor de precioso caballo andaluz. Nos alegramos.

#### AVISOS DEL DIA

#### AL COMERCIO

Tenemos el gusto de avisar que el 30 de Junio próximo pasado liquidamos, de común acuerdo, nuestra sociedad comercial que giraba en esta plaza bajo la razón de "Lorenzo Chan y José Díaz", haciéndose cargo del activo y pasivo de la extinguida firma el socio José Díaz. Esparta, 14 de Julio de 1903. 3 v.

#### SE ALQUILA

la casa sita al frente á la Imprenta Nacional. Entenderse con el Doctor Zumbado, Julio 14. 6 v.

#### UNA TERNERA

El que se considere con derecho á una ternera como de quince meses, balla, sin señas, puede pasar á mi casa y le será entregada, previo pago de este aviso y del potreraje que le he dado. San Pedro de Santa Bárbara, Julio 14 de 1903. Fidel Solano Alfaro. 2 v.

#### UNA CASA

Se alquila por 40 colones. Está situada en la calle 17, Norte, 150 varas al Norte del Mercado. Informar en el número 247, de la misma calle. 14 de Julio, 8 v.

#### UNA NOVILLA

Se dará una buena gratificación al que dé razón del paradero de una novilla zarda, colorada, paleta, algo pequeña, muy gorda, un poco chele, que se perdió de un potrero del Carrizal. A doña Nicolasa Durán Rodríguez, en San Juan, ó á Manuel Rodríguez en el Carrizal puedan dar la razón de donde esté la dicha novilla. La novilla tiene un fierro en la paleta izquierda que tiene la forma de una campana. San Juan, Julio 14 de 1903. 3 v.

#### CRONICA

#### Cronista Fernando Borges P.

#### Documentos defectuosos

en la sección de personas, cuyo despacho va al día 9 del corriente.

Eugenio Sánchez Garita, Ramón Jiménez Ruiz, "Alpizar y Molina," "Lizano y Araya," María Cruz Fernández, Adán Saborío Quesada.

#### Movimiento de hoteles

Hotel Imperial. Entraron: Mr. Hogone y Clo. Chalmers. Salieron: Mr. Kissich, J. Casas y Clo. Chalmers.

Internacional. Entraron: Luis Ruiz, Antonio Castillo, Le A. Grugg y E. F. Moller.

Hotel Francés. No hubo.

#### Cartas rezagadas

José Fernández, Petronila Moraga, Vicente Acosta, Moisés Fallas, José Morales, Juan Rafael Zúñiga, Juan Abarca, Nicolás Antoniadis, Isidro Villegas, Juana Ruiz, Sebastián Méndez, Manuela Mora, James Grafnitz, Ivan Inovies, Talía Ureña de Otárola, Mercedes G. de Velásquez, Francisco Moraglia, Antonio Sánchez, Antonio Dinarte, Suntrio Vega, María Salas, Manuel Ullet, Manuel Ferrerri, Agustín Cano, Ruperto Seas, Miriam Thompson, Alberto Rivas, Vicente Alvarado, José Enrique, José Mata, Martina Rodríguez, E. Rosich, Antonio Guzmán, J. Pauli, Jorge E. Braddock, Francisca Bonilla, José Fernández Núñez, Narcisca Vásquez, Petra Cubero, José Jiménez, María Quirós, Rosaura Mora, Jenaro Mora.—San José, julio 11 de 1903.

#### Bautizos

Iglesia de la Merced.—Julio 12.—Francisco Abelardo de Jesús, hijo natural de Antonia Flores. Juan Luis Jesús María José, hijo legítimo de Julio Jiménez y Brígida Quirós. Jaime Ramón León del Rosario, hijo natural de Pilar Abarca. Otoniel Ramón Antonio de Jesús, hijo legítimo de José Madrigal y Angela Ureña. Rafaela Rosalía Deidamia, hija legítima de Mariano Cubillo y Emilia Artavia. Juan Próspero José Trinidad, hijo legítimo de Próspero García y Ermelinda Alvarado. Fernando Pedro Mercedes, hijo legítimo de Jesús Araya y Dolores Cordero. Rafaela Adelina Trinidad, hija legítima de Lorenzo Chaves y Antolina Vásquez. Juan Bautista de Jesús, hijo legítimo de José Hernández y María Peña. Cesario Agustín de Jesús, hijo legítimo de Cesario García y Manuela Valverde. Aleides de Jesús, hijo legítimo de Francisco Hernández Palacios y Margarita Villanave Charran.

Julio 13.—Ester Angela de Jesús, hija legítima de Moisés Zúñiga y Susana Jiménez. Marta Lérica del Socorro, hija legítima de Manuel Castro y Ermelinda Montero.

Iglesia del Carmen.—Julio 12.—Rafael, hijo legítimo de Rosendo Ortiz y Gregoria Sánchez. Carlos, hijo legítimo de Ramón Rivera y Carlota Altamirano. Clemencia, hija natural de Clotilde García. Lucía, hija legítima de Joaquín Ulloa y Amelia Zamora. Otoniel hijo legítimo de Nicolás Sequeira y Ester Jiménez. Selim, hijo natural de Alvira Castro.

**Defunciones**

Julio 11.—Leoncio Peralta Fernández, de 28 años, casado, murió de tuberculosis pulmonar y abceso del hígado. Distrito del Hospital. Julio del Socorro Herrera y Jiménez, de un año, un mes y once días, murió de ataque de lombrices; distrito de Catedral. Valentina Cárdenas y Sánchez, de 48 años, soltera, murió de disentería en el Hospital.

Julio 12.—Rafael Fallas y Carmona, de 64 años, viudo, murió de anquilostoma, en el Hospital. María Sibaja Jiménez de 68 años, soltera; murió de enteritis crónica. Distrito de Catedral. Carlos Oscar Sánchez, de 7 meses y 21 días; murió de meningitis cerebral; distrito de la Merced. Claudio Francisco Concepción Fallas, un año un mes, y ocho días; murió de cólera infantil en Mata Redonda.

**Nacimientos**

Julio, 11.—Natividad de la Caridad, hija legítima de Ricardo Bermúdez y de Antonia Chaves.—Isabel Carmen de los Angeles, hija natural de Adelina Delgado.

Julio, 13.—Francisco Abelardo de Jesús, hijo natural de Antonia Flores.—Marta Micaela Remigia, hija legítima de Jacinto Obando y María Barrientos.—Fernando Pedro de las Mercedes hijo legítimo de Jesús Araya y Dolores Cordero.—Jaime Ramón León del Rosario, hijo natural de Pilar Abarca.

**Matrimonio**

Ayer las 9 a. m. contrajo matrimonio Virgilio Gairaud con Emilia Fuehs, en la iglesia de la Merced, y en la iglesia del Carmen se unió también a las 8 p. m. Juan José Pastor con Josefa Durán Fournier.

**Movimiento marítimo**

LIMON, 13.—A las 11.45 a. m. ancló, procedente de Shields el vapor alemán "Breviser" sin pasajeros, carga ni correspondencia.

**Congreso Constitucional**

Orden del día 14 de julio. — Lectura de los siguientes documentos:

1º—Del acta.

2º—Correspondencia oficial.

Segundo debate del proyecto de ley de la comisión de Hacienda y Fomento en la solicitud de don Manuel Angel Gutiérrez.

Tercer debate de los siguientes proyectos:

1º—De los dos del Poder Ejecutivo relativos a división territorial entre los cantones del Puriscal de esta provincia y central de la de Cartago.

2º—Del de la comisión de Gobernación y Policía, en la proposición del diputado Jiménez acerca de la distribución que debe darse a los fondos de los diferentes distritos de cada cantón.

Lectura de las solicitudes de pensión. (Votación secreta.)

1º—Pantaleón Bonilla.

2º—Valeriano Fernández Ferraz.

3º—Clotilde Carazo de Lutschauing.

Continúa la discusión detallada del proyecto presentado por la comisión de Fomento en la solicitud de don Jenaro Ramírez para que se exima de todo derecho fiscal a la exportación de fibras textiles en bruto o manufacturadas y la importación de la maquinaria que para esta industria se requiere.

**Sala 2ª de apelaciones**

En las nueve causas siguientes se proveyó autos:

Contra Francisco Muñoz por hurto. Contra Juan Valeriano por hurto. Contra Juan Quirós Mora, por amenazas. Contra Rafael Marín, por amenazas. Contra Federico Gócher, por rapto.

Contra Aurelio Mora Esquivel, por rapto. Contra Manuel Barrantes, José Solís Soto y Natalia Morales por depósito de aguardiente clandestino.

En la causa seguida contra Bruno Madrigal Salas y otros por violación y complicidad en perjuicio de Amelia Alfaro Rodríguez se pidieron los autos originales ad effectum videnti.

**Días de reposo**

Se nos dice que están ya acordadas las vacaciones para los maestros de la República. Darán principio el lunes venidero y concluirán el 1º del entrante mes.

**Lesionado**

Un negro que tiene una mano de palo y que vive por el lado de la Estación, le dió el domingo en la mañana un fuerte golpe a un paisano suyo con la dicha mano, que le causó una lesión. La policía condujo a ambos al cuartel y el lesionado fué reconocido por el Médico del Pueblo.

**Falso mendigo**

Ayer en las primeras horas de la mañana, se presentó un individuo que por su aspecto parecía un mendigo en el establecimiento de Rosés Hermanos. Como ya sabían que era un estafador, avisaron a la policía, la cual se puso en persecución del individuo y le dió caze momentos después en otro lugar donde estaba pidiendo limosna.

**Aclaración**

Es de todo punto falso lo que dice "El Día" de que los panaderos del señor Lamicq se sublevaron el sábado en la noche porque no se les quería pagar el trabajo. En la panadería referida siempre se ha pagado puntualmente a todos los operarios, de suerte que la tal noticia a mas de ser inexacta, envuelve un cargo gratuito.

**Robos**

El domingo por la noche unos ladrones intentaron introducirse en la casa de don Auricio Quirós, por una puerta que da al solar. Los ladrones fueron sorprendidos en el momento en que forzaban la cerradura y pusieron pies en polvorosa por las callejuelas vecinas. Eran tres desconocidos y de regular apariencia.

—Un vecino de San Pedro nos manifiesta que los vagos se van a refugiar a ese pueblo huyendo de la persecución de la policía de esta capital, y que allí cometen mil fechorías. Dice que en la semana pasada alguno ó algunos de esos vagos andos, se introdujeron en la casa de una infeliz anciana que vive sola y se llevaron un baúl con \$ 10.00 y otros objetos que contenía. Otro, nos dijo, se concretan a la cacería de gallinas, para lo que se valen de trampas y artificios de su invención.

—El domingo en la noche los cacos se introdujeron en "La Gloria," establecimiento de Calvo & Cª y robaron: dos pañolones de seda a \$ 50.00 cada uno; un reloj con su leontina y dije, todo de oro; un portamonedas de plata con setentaicinco céntimos y doce pesos que había en la gaveta. Uno de los dueños de la pulpería que llegaba a dormir, oyó ruido y empujó la puerta que conduce a la bodega y notó que había alguien adentro.

Efectivamente los ladrones que estaban en la bodega, cerraron bien la puerta, cargaron con todos los objetos antes apuntados y huyeron por una puerta trasera. El hecho pasó a las diez y cuarto de la noche.

**Descuido**

Debido a la perspicacia del agente de Policía don León Zeledón, no fueron víctimas de un robo, en la madrugada de ayer, los dueños de la tienda situada en la parte baja de la casa donde antes estaban los Juzgados y Alcaldías. El señor Zeledón notó que la puerta que conduce al Club de Amigos, que se halla situado en la parte alta de dicho edificio, estaba abierta, y notó esto porque a larga distancia vio salir un individuo que no pudo reconocer. Según parece, la puerta quedó abierta por descuido del portero del Club.

**Magnífica idea**

El Comandante de Policía ha puesto a la orden del Comercio un piquete de policías, al mando de León Zeledón. Durante las noches cuidan sigilosamente todas las tiendas, probando si las puertas y ventanas se encuentran debidamente atrancadas.

Según hemos sabido, los comerciantes sufragarán en parte los gastos que ocasiona el aumento del piquete con cuatro policías más.

**Temporal y cenizas**

Un caballero que vino anteayer de una finca del Carrizal, nos ha comunicado que el sábado pasado hubo un fuerte temporal en aquel lugar, el que causó grandes daños. El viento venía acompañado de cenizas, que según se creía, venían del volcán de Poás.

**Ya no saldrá**

El pundonoroso Superintendente del Ferrocarril al Pacífico, don Manuel G. Escalante F., de se retirará ya de su puesto.

La renuncia no le fué admitida y si se subsanaron algunas pequeñas dificultades que habían obligado al señor Escalante a tomar tal resolución.

**Corrupción**

El domingo en la tarde un policía siguió la pista a dos "tenorios" de mala ley, quienes con engaños talvez, llevaban a ciertos lugares a dos jovencitas de las cuales la mayor tendría doce años. Debido a una distracción que tuvo el vigilante de la seguridad pública, los tenorios y las jóvenes desaparecieron, no pudiendo aquél dar con ellos, por más que hizo.

**Aumento**

El señor Ministro de la Guerra ha ofrecido aumentar con una plaza más, la Policía de San Rafael de Heredia. Las Autoridades de aquel cantón esperan de un momento a otro la nota para dar el alta.

**Centro Español**

Bajo la presidencia de don Adrián Collado, se reunió el domingo a las ocho y media de la noche el Centro Español. Acordaron reunirse el domingo próximo, para tratar de asuntos importantes.

**Queja**

Anteayer, a las once y media de la noche, seis policías llegaron al Hotel Hispano-Americano y golpearon fuertemente la puerta; el dueño accedió a abrirles y sin más permiso ni otro procedimiento encendieron una vela y registraron cuarto por cuarto.

**Un artista**

Ayer tuvimos una agradable sorpresa al pasar por el cuarto de trabajo del joven don Leopoldo Delgado; vimos en él buenos trabajos de madera a la rústica, cuadros y pinturas de varias clases.

**Correo**

El correo para Europa y Estados Unidos de América, se despachará el jueves próximo a las 7 a. m. Vía New Orleans.

**Viaje a San Mateo**

Dejamos para otro día la publicación de un artículo que lleva este epígrafe escrito por uno de nuestros redactores que estuvo el sábado y domingo en dicha población.

**SERVICIO DE LA NOCHE****Espectáculo horroroso**

Ayer se dió principio a la tarea de espantar los zopilotes que pasan la noche en los higuerones del Parque Central, pero con un hecho luctuosísimo. Serían como las seis y veinte minutos de la tarde, y un campesino con cervatana y otro hombre encaramado en el higuerón, se entregaban a la faena de hacer huir a los no limpios animales. La cosa tenía algún atractivo y llegó regular número de espectadores. Pero nadie esperaba que el espectáculo tuviera un fin tan trágico. De repente, el hombre que se hallaba en la copa del árbol, perdió el equilibrio y se vino al suelo desde una altura como de unas catorce varas. Unos, horrorizados con tal vista, voltearon las espaldas; otros corrían a auxiliar al hombre. El cuerpo de éste, tropezó en la caída con las ramas más gruesas, dió una pirueta en el aire y vino a dar contra el suelo alcanzándole en el golpe la espalda y parte de la cabeza. ¡Es hombre muerto! fué el grito general. Se le auxilió y se llamó al Dr. David G. Inksetter, quien le prestó los primeros socorros. Según informe de éste, tenía roto el espinazo. El hombre estaba aun con vida pero su estado era gravísimo. Su nombre es Juan Salazar, hace cinco meses que se casó, es natural de Puriscal y tiene 27 años. La policía lo trasladó en camilla al cuartel, donde un sacerdote alemán le prestó los auxilios religiosos. Más tarde fué trasladado al Hospital y a las ocho y media nos dicen que aun estaba con vida.

Anoche a las 9 estaba reunido el Gremio de Panaderos. Se quejan los socios de falta de cumplimiento por parte del señor Lamicq de los compromisos contraídos con ellos y acordaron que ningún panadero de los del gremio trabajara en esa panadería, mientras ese señor no acepte todas las condiciones que le ponen.

Se decía en el Club que cinco panaderos que ellos llamaban disidentes, estaban trabajando donde Lamicq.

Corría anoche el rumor de que el señor Lamicq había pedido por cable a la Habana el personal necesario para su panadería.

**COMUNICADOS****PROTESTA**

Trabajé con ahinco y puse todas mis energías y esfuerzos para lograr que se fundara el gremio de panaderos sobre bases firmes que a la vez que aseguraran su estabilidad, los pusiera a cubierto de los desmanes de patronos sin conciencia.

La causa, como todo el mundo sabe, ha triunfado y la voz del obrero oprimido ha sido oída y es hoy respetada por los que antes explotaban su trabajo.

Pero con este movimiento ha pasado lo mismo que con todas las conmociones sociales que la Historia registra: de la práctica saña de un derecho, se pasó al exagerado abuso del mismo, de modo que hoy en vez de ejercer el patrón tiranía sobre los obreros, estos la ejercen sobre los patronos, sobre los que nos dedicamos al comercio del pan y por último sobre el público consumidor que en este como en todo otro caso, ha pagado los platos rotos.

Tengo una sucursal de panadería en el cual suministro al público pan fresco por las tardes, motivo por el cual me he hecho de una numerosa clientela.

Pero es el caso que como los panaderos no trabajan ahora las mismas horas que antes, a pesar del aumento de sueldos y disminución de labor, es el caso, repito, que no puedo conseguir pan para vender por las tardes y he perdido mi clientela y por consiguiente la entrada que el trabajo me daba. Siendo así que el gremio me ha acarreado antes males que beneficios y así al público entero, protesto de la firma que di para coadyuvar a sus trabajos y me retiro de él, para trabajar solo e independiente.—FÉLIX PÉREZ.

Señor Director de EL NOTICIERO.—San José.—No sin sorpresa hemos leído en el número 336 de su popular Diario, la carta curiosa que le dirige el Jefe Político del Paraíso, don José Ana Moya.

Esa carta es una admirable serie de inexactitudes rabiosas de un funcionario incapaz de comprender sus deberes y sus facultades legales.

Una cosa se desprende con evidencia de la publicación mentirosa de ese funcionario. Y es que un conflicto agudo ha surgido y existe desde hace algún tiempo entre el Jefe Político

dicho y la Corporación Municipal del Paraíso.

Y como ese conflicto no puede durar mucho tiempo, desde luego que los intereses del vecindario sufren gravemente, nosotros esperamos pacientemente la resolución que el Sr. Moya ha de dar el Supremo Gobierno sobre la queja formal que con fecha 12 de Juni le presentamos.

Bien recordamos que el actual Presidente de la República, ofreció en su primer Mensaje, distribuir las funciones públicas según las capacidades de los hombres y no según el color político.

Si esa promesa honrosa hubiera de ser cumplida con rigurosidad, José Ana Moya no debió ser nombrado Jefe Político de ninguna villa de Costa Rica, y mucho menos, de la del Paraíso.

Sin embargo, don Manuel de Jesús Jiménez, ex-Ministro de Gobernación, lo nombró, y según entendemos, lo sigue apoyando desde el Ministerio de Hacienda.

Eso es lo que nos hace esperar que la resolución que dé el Gobierno a este asunto será contra el Municipio, el cual probablemente será disuelto.

Por ese motivo, y para que el público pueda juzgar con pleno conocimiento, enumeraremos los principales motivos que dieron origen a la aversión que el señor Político profesa a los usuarios municipales:

1.—Cuando el actual Municipio entró en función, el apoderado municipal era el padre del actual Político, don Ceferino Moya, persona de antecedentes oscuros. Y no obstante que la Corporación le pagaba 25 colones mensuales, en Contabilidad Municipal del año próximo pasado aparece un pago de 700 colones hecho al mismo señor Moya, "por honorarios extras."

El actual Municipio retiró el poder a ese abogado tan oneroso.

2.—En la sesión municipal del 1º de Junio último, el infrascripto regidor, Desiderio Orozco, por causa de crisis, pidió la supresión de la partida de 25 colones que por sobresueldo se pagaba al Jefe Político, quien no se molestó sino para ir a dos partes: a la Jefatura y a la "gallera."

La Municipalidad hizo esa supresión; pero ¿quién lo creería? el Político "vetó" ese acuerdo.

3.—Cuando los actuales municipales tomaron posesión de sus cargos, estaba de secretario de la Corporación un cuñado del actual Político, don Lucas Solano, quien al mismo tiempo era secretario de la Alcaldía.

Como esa acumulación de cargos—y de sueldos—era perjudicial para el servicio público, el actual Municipio destituyó a Lucas Solano.

De allí, la cólera olímpica de don José Ana Moya.

4.—Con la ley en la mano, el actual Municipio ha exigido al señor Jefe Político que remita las actas municipales para que sean publicadas en el Diario Oficial. Pues el Gobierno y el público tienen interés en conocer los manejos y los estrepitosos "vetos" que el tal funcionario dicta en su favor y en el de su padre, sus cuñados, sus hermanos, etc, etc.

Ponemos así punto final a esta discusión, y esperamos la resolución del Supremo Gobierno.

Somos del señor Director muy attos. y S. S.—Juan Ramírez, Florentino Avendaño, Desiderio Orozco.—Paraíso, 13 de Julio de 1903.

**Al barrio de San Rafael de Cartago**

Por más de veinticinco años en cumplimiento de mis deberes, me dediqué al servicio de esa importante Parroquia impulsado por el más vivo entusiasmo y muy deseoso de satisfacer las necesidades espirituales de mis feligreses al menos en cuanto me fué posible como Cura de almas. Es mi deber confesar, que la satisfacción y ese entusiasmo cada día sentía dilatarse más en mi corazón por medio de los buenos portos y mejores pruebas de mis parroquianos.

Muy a mi pesar, esas interminables fatigas y frecuentes zozobras en que constantemente vivía en mi parroquia debido a su mucha extensión, vi que me fueron aniquilando y a la vez, mis muchos años, por lo que todo ello hizo causa justa para decidirme al descanso.

Años atrás había pensado de igual modo, por lo que elevé mi renuncia al Superior, pero acaso, juzgado aparentemente mi estado de salud, me creo aún capaz de seguir mi tarea y así proseguí.

Esta vez insistí y mediaron mis súplicas para que de una manera satisfactoria se resolviera mi encarecido favor.

Era mi deber despedirme del barrio personalmente y darle mis más expresivas gracias por las consideraciones que inmerecidamente me prodigaron, pero como acto triste para mí, abstuve de hacerlo y resolví valerme de este medio, prometiéndoles rogar a Dios Todopoderoso no cese en colmar de bendiciones ese barrio encausado siempre en el verdadero camino del bien. Suscribiéndome a la vez como siempre afmo. S. S. y Cap.—J. JESUS MENDEZ, Presbº.

La prensa en estos días ha tratado, como asunto de vital importancia, de la nueva organización, que han formado los panaderos y corre entre el pueblo la noticia de que el pan se va a poner muy caro. Como industrial en el ramo quiero poner algo de mi parte que quite la mala impresión de que está poseído. No hay motivo fundado para que nosotros los dueños de panaderías alcemos el precio del pan pues no es excesivo ni exagerado lo que el gremio de panaderos cobra por su trabajo. Con el hecho de quitar nosotros el desorden que existe en ruinosa competencia es suficiente para retribuir al panadero lo que con justicia pide. Hoy tenemos establecidos vendajes de 20, 30, 40, 50 y 80 olo con lo cual el pueblo no se beneficia en absoluto pues al comprar cinco, diez ó quince centavos de pan no obtiene ninguno de esos vendajes, quiere decir que eso lo aprovecha el vendedor ambulante ó el pulpero mientras que el pueblo, al comprar al detalle sólo lleva verdaderamente cinco onzas de pan por cinco centavos. La panadería La Soledad no ha alzado sus precios en sus ventas al detalle y todo el que quiera convencerse puede por sí mismo pasar a dicha panadería y ver los precios a que vendemos nuestro pan.—PRUDENCIO ODIÓ.

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Gallepos

del Colegio Dental de Chicago de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes a su profesión con exactitud y rapidez...

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.

-EXTRACCIONES SIN DOLOR-

Horas de despacho de 8 a. m. a 5 p. m. -Junio 26

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public. English Spoken

Séptima Avenida Oeste N° 163. San José, de Costa Rica

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras a 10 céntimos cada vez.

When you want a good plumber call for. -Box 262 -Junio, 5.

Quié necesite un buen fontanero dirigirse al apartado 262 Junio 10.

Se desea para una persona que paga puntualmente una casa cuyo arrendamiento sea de \$ 25 a \$ 35.

COLCHONERIA COSTARRICENSE. Ofrece a sus favorecedores y al público en general, trabajos buenos y baratos.

Un mecánico competente, con buenas recomendaciones, desea colocarse en máquina de aserrar, ingenio ó cualquier otra clase de máquina.

Adelaida Solorzano. Obstetricia. Despacha en la 10ª Avenida Este, contigua a Julio Castro. -5 v.-Julio 11.

LA FABRICA de velas "La Josefina"

Pone en conocimiento del público y de su numerosa clientela que está fabricando actualmente una CLASE SUPERIOR de velas...

ANGEL Mª SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA

-CARTAGO-COSTA RICA-

Negociante de sellos extranjeros para coleccionistas. Cambia por las del país de la presente emisión y antiguas, de 1 real y dos reales...

LEONIDAS BRICEÑO

-PASANTE DE ABOGADO-

Tiene su despacho la oficina de EL NOTICIERO

LA TINTA ORIENTAL

Es ya conocida en esta República. Su creciente demanda es la mejor prueba de su excelencia. Por su BELLEZA, su INDESTRUCTIBILIDAD su BARATURA, esta tinta rivaliza con "las mejores tintas extranjeras."



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecución de todo trabajo...

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar.

SEA LQUILA

Un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse a A. Asch en "La ciudad de Londres." Julio 8. 1 m.

AVISO Se vende un solar, sito en la quinta avenida Este, frente a la Fábrica Nacional de Licores, entre la casa de doña Emilia v. de Guardia donde están las oficinas del Ferrocarril al Atlántico...

Mercedes Quesada V. Avisa al público

que ha establecido un taller de sastrería frente a la Panadería Josefina, donde hará fluses muy baratos, limpia de ropa a C. 1.50 el ternero, arreglará chalecos de piqué, limpiará ropa de señora.

Zapatería Italiana

- DE -

ANTONIO CARBONI

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta Zapatería altamente satisfecha, pues la duración, forma y calidad del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Jardinería Artística Costarricense

Aviso a mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido donde los trabajos se recomiendan por sí mismas. Recibimos órdenes a cualquier hora de la noche.

LIBROS Se compran libros de segunda mano. Acudir a esta Redacción.

Doctor M. Zúñiga

Receta en la "BOTICA VIOLETA" con toda regularidad a las horas siguientes:

9 a 10 a. m. 12 m. a 2 p. m. 7 a 8 p. m.

El 15 del corriente trasladará su habitación a la casa del Presbítero Zúñiga, frente a la de don Venancio García y 50 varas al N. de la Imprenta Nacional...

Despacho Dental Eléctrico Moderno

Tengo el honor de anunciar a mi clientela y al público en general que he vuelto a abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materias...

DENTADURAS MUY ARTISTICAS PRECIOS RAZONABLES Dr. MAXIMILIANO FISCHER 100 varas al Norte del Telégrafo

"EL NOTICIERO" Diario de la mañana

APARECE TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DIAS FERIADOS. ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS ONCE Y DOCE DE LA NOCHE...

ARMONIO

En la casa de prestamos "La Confianza" se vende uno. -San José, Julio 9 de 1903. -15 v.

CAMBIOS

THOMAS SCOTT TIPOS DE CAMBIO

Table with exchange rates for London, New York, San Francisco, Paris, Hamburg, Belgium, Geneva, and Jamaica.

San José, Costa Rica, 10 de Julio 1903

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE COTIZACIONES

Table with exchange rates for London, France, Germany, Italy, Spain, New York, San Francisco, and New Orleans.

BANCO DE COSTA RICA

Table with exchange rates for London, New York, San Francisco, Paris, Spain, Italy, Germany, and Belgium.